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■本报记者 王星 张鹏

■本报记者 李晨琰

今年开学，黄浦区半淞园路街道有39

个家庭把家中2-3岁的宝宝送到了瞿溪路

幼儿园新开设的托班，80后孙女士就是其

中之一。开学半个月，她欣喜地发现，儿子

已基本没有分离焦虑了，每天早上入园时

都开开心心。

3岁以下婴幼儿托育服务面向“最柔

软的群体”，事关千家万户。如何化解百姓

在这件事上的“急难愁盼”？

今年以来，上海市教卫工作党委、上海

市教委将完善3岁以下婴幼儿托育服务体

系列为主题教育专题调研和整改整治的重

点内容，经过近5个月的调研与整改，聚焦

托育服务体系中的问题“解剖麻雀”，增加

普惠性托育服务资源，并通过师资培训、优

质园开设托班等方式提升托育质量，让“最

柔软的群体”得到更优质照护。

大力增加普惠性托育资源，
缓解更多家庭带娃之忧

瞿溪路幼儿园地处南浦大桥附近的海

潮新村内，周边人口密度较高。作为今年

新晋的市级示范园，幼儿园原计划新学年

开设一个托班。没想到消息刚公布短短几

天，报名人数就一下突破了40人。“我们马

上和主管部门商量，多开一个班。”园长袁

红英告诉记者，并将两个最好的一楼教室

腾了出来，让孩子随时可以开展户外活动。

自主题教育开展以来，上海市教卫工

作党委、上海市教委实地调研了16个街

镇、22个幼儿园、托育机构和社区托育“宝

宝屋”点位，召开近30次现场座谈会，破题

3岁以下婴幼儿托育难题。截止到8月底，

上海已新增公办幼儿园托班托额2172个，

新增社区托育“宝宝屋”托额5308个，为众

多家庭缓解带娃后顾之忧。

不仅公办幼儿园在市教委指导下发掘

潜力开出托班，不少托儿所也充分盘活资

源增开托班，包括部分企业也开出为员工

和周边居民服务的托班，尤其是在一些托

育资源紧张的人口聚居地区。

比如，虹口区曲阳托儿所今年就根据

周边居民实际需求，加开了一个托班。目

前，该托儿所的托班数量已达到7个。该

区包括曲阳、实验、运光、向阳等四所托儿

所，今年共开设托班23个，满足了周边家

庭的托育需求。而在浦东新区祝桥镇的中

国商飞公司内，企业内部员工托育园“大飞

机梦栖托育园”的出现，让不少商飞员工可

以早上带着孩子一起“上班”，下班接上孩

子一起回家。

优质幼儿园开托班+师资
培训，提升保教服务质量

在满足了适龄幼儿入托的基本需求

后，该如何为“最柔软的群体”提供更高质

量的保教服务？

提升服务质量从提升新任托班老师和

保育人员的整体素质开始。在刚刚过去的

暑假期间，上海市教委指导16个区完成了

各类托育机构带班教师、保育员的全员再

培训，开展点位指导巡访和验收工作，确保

资源足量优质的供给。

此前已承担了大量0-3岁托育服务从

业人员培训任务的上海开放大学，也根据

市教委要求，及时扩大了托育培训服务范

围，除托育机构外，还纳入了“宝宝屋”从业

者和部分公办民办幼儿园托班老师，针对

不同群体设计了具有岗位针对性的适需课

程，比如为社区托育点（宝宝屋）从业者开

设“混龄儿童照护”“家庭科学育儿指导”等

课程，不仅为托育机构提供培训，还为祖辈

带养提供指导。

而一批示范园等优质幼儿园也在上

海市教委指导下向内挖掘潜力，开设托

班，为周边居民提供优质托育服务，并

通过托幼一体化建设，不断加强幼儿园内

涵建设。比如，宛南实验幼儿园滨江部教师

通过捕捉一日生活中的教育契机，帮助幼儿

了解生活、认识生活，让他们成为“小小生

活家”，优质的托育服务受到周边居民一致

认可。

高质量的托育服务还在于帮助新手家长

营造更好的家庭环境和家庭氛围，让幼儿度

过人生发展的关键期。据上海市早教指导中

心介绍，当前上海正推进完善家庭科学育儿

指导服务站点的布局，将3岁以下儿童家庭

科学育儿指导服务纳入“15分钟社区生活

圈”，推动嵌入式、标准化的家门口服务点建

设。3岁以下的儿童家庭每年可在家门口的

科学育儿指导服务站点免费参加12次指导

活动。

信息化赋能托育服务，为家
长精准对接需求

普陀区真如镇街道的社区“宝宝屋”，坐

落在网红菜场高陵市集一个兼具党群服务中

心、老人日间照护、社区食堂、共享健身房等

10余项功能的综合服务空间里。值得一提

的是，普陀区的“宝宝屋”在全市率先实现了

“随申办”的线上预约功能，家长足不出户就

能完成一键预约。

上海市教委运用信息化工具赋能托育服

务，搭建家长需求与资源供给精准对接的桥

梁。今年5月，“托育服务随心查”应用平台

正式上线，幼儿园托班、托育机构、社区托育

“宝宝屋”、科学育儿指导服务站等信息全部

纳入平台数据推送、查询和应用分析范围。

并且通过托育“随心查”信息渠道的完善，使

家长找得到托位，机构收得下孩子，孩子能得

到优质照护。截至目前，“随心查”的点击查

看次数超过10万次。

市教卫工作党委、市教委相关负责人

表示，下一步，上海教育系统将继续巩固主

题教育工作成效，健全托育服务体系建

设长效机制，努力建设“幼有善育”的人民

城市。

上海不断完善 岁以下婴幼儿托育服务体系，新增公办幼儿园
托班托额    个、社区托育“宝宝屋”托额    个

让“最柔软群体”得到更优质照护

急需住院手术，病房床位却住满了，这可

怎么办？这是不少患者就医时很可能遇到的

突发情况。

有没有可能打通科室间的床位界限，将

各病区的床位面向全院开放？日前，上海市

第七人民医院率先试点，成立住院床位管理

中心，将全院床位纳入中心统一调配和管

理。“全院一张床”，让患者住院不必再等空床

位。截至目前，院方已为100多位急需住院

的患者调配到床位。

床位住满怎么办？一个电话
解决难题

捂着右腹，王先生在家人的搀扶下走进

上海市第七人民医院的急诊室。经检查，他

的慢性阑尾炎急性发作了。“手术切除即可，

不用担心。”听到医生的话，王先生放宽了心，

可正当他准备入院接受手术时，甲乳疝外科

病区护士长宋莉芳却发现，病区的病床全部

住满了。

是在过道里“加床”还是回家等床位？正

当王先生忧心时，宋莉芳一个电话解决了他

的烦恼。经与医院的住院床位管理中心联

系，工作人员通过信息系统查询到胸外科病

房仍有空余床位。与胸外科病区护士长确认

后，不到30分钟，王先生便住进了病房。

目前，大多数医院的床位管理主要由各

临床科室负责管理和预约。“这样的管理方

式，有利于医生集中查房、护士专业护理。”

上海市第七人民医院副院长胡聃告诉记者，

但其弊端也显而易见，有的科室患者收治不

满，有的科室则一床难求，床位资源无法充

分利用。

“市卫健委鼓励医院对空闲床位统一管

理，逐步实现全院床位集中管理、统一调配。”

胡聃说，在前期调研的基础上，今年8月底，

医院正式成立住院床位管理中心，对全院的

床位进行统一调配和管理，由医院分管领导

总负责、护理部牵头实施、医务处负责疑难

问题协调、信息科提供信息系统支持、出入

院管理处及住院床位管理中心负责床位统

筹安排。

“跑腿医生”“万能护士”让患
者诊疗不打折

跨病区住院也催生出了一个新问题，患

者的治疗和护理会不会打折？很快，王先生

的顾虑打消了，负责他床位的医生仍是甲乳

疝外科的专科医生，“医生每天跑来单独给我

查房，让我很安心”。而给王先生执行医嘱并

提供护理的则是胸外科的护士。

“跑腿医生”与“万能护士”，这样的组合

是上海市第七人民医院几经推演，拿出的最

优方案。

“实现‘全院一张床’并非易事，起码有三

道关要闯，一是医生，二是护士，三是信息

化。”胡聃表示，虽然是“全院一张床”，但医院

同样会优先考虑科室与科室相邻、专业与专

业相近、方便管理患者的原则来为病人安排

床位。对于每位收治的病人，医生同样按时

查房、诊治，让病人少跑腿、少等待。

同时，早在一年前，护理部也开始了相关

准备。“我们通过开展病房轮岗培训，帮助每

位护士熟悉各病区的护理以及专科技术。”上

海市第七人民医院护理部主任金咏梅表示，

“这就保证了无论病人在哪个病区床位，都能

享受到同样专业、优质的护理服务。”

此外，医院还提供了床旁出院结算等“一

站式”服务，患者无需走出病房就能办理出院

手续。浦东新区卫健委透露，未来将在全区

范围内改善出入院服务，同时推广住院费用

预结算、床旁结算，实现当日出院、当日结算。

缓解住院难，上海市第七人民医院成立住院床位管理中心

“全院一张床”打通科室床位界限

本报讯（记者唐闻佳）在距离上海2200

多公里的蒙古国首都乌兰巴托国立第三中

央医院，9月16日，上海瑞金医院心内科吴

立群教授团队成功实施心脏冷冻球囊消融

术。这是吴立群团队在国外实施的首例心

脏手术，也是蒙古国接受来自中国手术团队

的首例心脏手术，更是该国的首例冷冻球囊

消融手术。

随后，在吴立群协助下，由蒙古国第三

中央医院医生操作，首批共完成6例房颤患

者的冷冻球囊消融，截至昨天，患者全部康

复出院。

库伦（化名）是蒙古国的一名飞行员，46

岁，一年前被诊断为持续性房颤，在蒙古国立

三院寻求治疗，但两次房颤电转复均告失

败。这对一名职业飞行员来说是致命打击，

意味着他将无法重上蓝天。因此，对来自中

国上海的医学团队，库伦抱着极大的希望。

9月16日，库伦的手术开始了：伴随大腿

静脉穿刺，导管送入血管，经心脏内的精准标

测，吴立群团队迅速确定病灶，首先隔离了肺

静脉，阻断异常电位传到心脏的道路。虽然

心率并没有恢复到预想的正常节律，但吴立

群对此经验丰富，随后又对患者心房进行了

基质改良，在左右心耳基底部、左房嵴、左房

前壁等部位分别进行冷冻消融，心跳随之恢

复正常，病灶清除干净！整台手术耗时50分

钟，手术成功。

为什么选择中国？为什么选择瑞金？

原来，2013年，瑞金医院成为上海第一家拥

有冷冻消融设备和技术的三甲医院，吴立群

团队也成为“第一个吃螃蟹的人”。十年临

床攻关，吴立群已成为该技术的领头人，

瑞金医院由此制定了该技术的中国指南

与共识，让这项全球最新技术有了规范操

作“纲领”。

这份由瑞金医院团队领衔制定的《经冷

冻球囊导管消融心房颤动中国专家共识》此

后被译成英文，在亚太心脏节律协会刊发，在

心律失常诊治和研究领域引发热议，同样也

引起蒙古国立三院心脏领域专家的注意，希

望把这项新技术引进自己的国家。

事实上，这次合作可谓一波三折，从酝酿

到成行花了三年时间。这期间，虽有欧洲和

日本、韩国等手术带教可以选择，但为确保手

术质量，蒙古国立三院心内科还是选择等待

瑞金医院团队。

“感谢中国上海瑞金医疗团队带来了先

进的治疗技术！”手术结束后，蒙古国立三院

还与吴立群团队签订合作协议，期待双方进

一步加强合作，如开展心脏不停跳等外科领

域的合作。

瑞金心内科团队还受邀在当地开展培训

活动。“重要的不是我们能做什么，而是当地

医生能做什么，授人以鱼不如授人以渔，我们

希望能为乌兰巴托方面留下先进的医疗技

术，提高当地的医疗水平。”吴立群表示。

瑞金医院院长、中国工程院院士宁光表

示，今年是共建“一带一路”倡议提出十周年，

与“一带一路”合作伙伴的医院合作，为当地

民众提供医疗服务，瑞金能做的事还有很多，

相信未来，随着双方深化交流，民心相通的合

作之路将越走越宽。

系该国接受来自中国手术团队的首例心脏手术

上海专家成功实施蒙古国首例冷冻球囊消融术

本报讯 （记者许琦敏）提到艾司氯
胺酮，医生真是又恨又爱——它好像天

使和魔鬼的合体，既是几十年难觅的快

速抗抑郁药，又具有致幻、成瘾、麻醉等

副作用，难以大范围推广。有没有可能

让艾司氯胺酮仅留“天使”一面，造福抑

郁症患者？中国科学院上海有机化学研

究所生物与化学交叉研究中心研究员陈

椰林课题组花费8年时间，找到了可行

的办法。相关成果日前发表于国际权威

学术期刊《自然—神经科学》。

眼下，在这一可能成为人类与抑郁

症抗争史上里程碑式成果的指引下，陈

椰林课题组已与该中心朱继东课题组合

作，开发了一系列副作用远小于艾司氯

胺酮的快速抗抑郁药物候选分子，有望

明年进入临床试验。

随着现代生活节奏的加快、社会压

力的增大，抑郁症发病率不断上升，全球

抑郁症患者约有3.5亿人。然而，目前市

场上以百忧解为代表的抗抑郁药物大多

需要连续服药数周才能产生抗抑郁效

果，而且对三分之一的病人无效，非但不

能缓解自杀倾向，长期服药还会引起较

严重的副作用。因此，当2019年艾司氯

胺酮在国际上获批上市时，立即引起广

泛关注。该药可以在2-3小时内缓解抑

郁症状，对难治性抑郁症患者也很有效，

但它的副作用使其难以临床推广。

艾司氯胺酮为何有这么大的副作

用？有没有可能降低或去除副作用？这

需要从生物化学的分子机理上去探寻解

决路径。由于艾司氯胺酮的发现源于偶

然，因此它的抗抑郁机制一直并不清

楚。陈椰林介绍，艾司氯胺酮可以作用

于几十种不同的生物大分子，一般认为

NMDA型谷氨酸受体是艾司氯胺酮抗抑

郁作用的直接靶点，尤其是GluN2B亚型

的NMDA受体被广泛认为是艾司氯胺酮

的直接作用靶点。

“然而可疑的是，多个靶向GluN2B

的选择性抑制剂在临床开发中均未获得

理想结果。”于是，陈椰林抓住这个疑点，

从8年前开始，带领研究组对艾司氯胺

酮的可能靶点进行解析。

在陈椰林看来，遗传学手段虽然成

本和耗时远大于药理学手段，却可以得

出明确结论。经过8年努力，他们发现

了另外一种NMDA受体亚型——原来，

这种没有被关注的GluN2A亚型，才可能

是艾司氯胺酮抗抑郁的真正作用靶点。

更令研究组欣喜的是，艾司氯胺酮

的致幻效果并不依赖于GluN2A。因此，

基于GluN2A靶点有望开发出抗抑郁效

果更强、副作用更小的快速抗抑郁药物。

据此，陈椰林课题组与朱继东课题

组合作开发了一系列的快速抗抑郁药物

分子。临床前研究发现，这些候选药物

的副作用远小于艾司氯胺酮，全球期待

的“完美”抗抑郁药露出一缕曙光。
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本报讯（记者唐闻佳）经中华全国体育总会批准，上海市第
六人民医院被确定为全国20家“中国国家队合作医院”之一。

昨天，“中国国家队合作医院”在市六医院正式揭牌，将肩负起保

障国家队运动员常见训练伤病的防治和保健工作。

随着体医融合不断推进，“运动是良医”的健康理念深入人

心。而随着竞技体育科学化训练不断深入，对优秀运动员的医

务保障工作也提出了更高要求。上海市第六人民医院依托国家

骨科临床医学中心这一国家级平台，以及急诊医学科、医学影像

科两个国家临床重点专科的强大支持，在骨关节损伤治疗以及

运动员康复方面积累了丰富经验，这对国家队运动员来说是职

业生涯的重要保障。

此次入选“中国国家队合作医院”，市六医院将通过设立绿

色就诊通道，为国家队运动员的就诊、检查、治疗和住院等提供

优质服务，确保运动员得到精准、及时、高效、便捷的医疗保障。

市六医院党委书记马昕介绍，医院方面还将根据国家队医

疗需求，协调选派医疗专家下队巡诊、会诊和参加国家队运动员

重大伤病集体会诊，建立健全国家队运动员就诊医疗专家接诊

制度和重大伤病院内专家会诊、院内院际转诊制度等。

市六医院院长、国家骨科医学中心主任殷善开表示，早在

2021年6月，市六医院与上海市竞技体育训练管理中心就合作

启动“上海体育运动医疗康复中心”建设，整合医学与运动各领

域最先进的理论和临床各专科最有效的技术，形成预防、治疗、

康复的全过程管理体系，“‘医务官’们的目标不仅是要治好运动

员的伤病，更要为他们重返赛场、再创佳绩贡献力量。”

六院成为“中国国家队合作医院”

本报讯（记者李晨琰）昨天，在上海交通大学医学院附属仁
济医院血液净化室内，28岁小伙曹署风顺利完成造血干细胞捐

献，成为上海第595例造血干细胞捐献者。他所捐献的“生命种

子”将被用于救治一对罕见病双胞胎患儿，这也是本市首例一人

捐献造血干细胞同时救治双胞胎患儿。

曹署风来自奉贤区海湾镇，长期从事文明城区创建工作。

2021年，他参加了造血干细胞采样，成为一名捐献登记志愿者。

今年4月的一天，曹署风接到初配成功的电话，可没想到，

捐献前体检中有一项指标没有过关，捐献中止了。曹署风既担

忧又懊恼，“我知道要救治的是一对罕见病双胞胎患儿，我真希

望能帮他们。”

曹署风开始坚持锻炼，希望当捐献机会再度来临时能牢牢

把握。7月，他再次接到捐献请求，还是这对罕见病双胞胎患

儿。原来，这三个月内，造血干细胞配型始终没有成功，奉贤区

红十字会工作人员抱着希望，决定再试一次。

“我一定把握住这个机会。”曹署风告诉记者，自愿捐献采取

双盲国际惯例，他虽与这对双胞胎素未谋面，但这可能是一辈子

唯一一次可以救人的机会。他遵照医生建议，按时吃药、增强锻

炼、积极调整。8月底经过复查，体检合格了。

据悉，曹署风此次共捐献200毫升造血干细胞悬浊液。一

人捐献造血干细胞，挽救一对罕见病双胞胎患儿的生命，有人担

心此举是否会有健康风险。对此，仁济医院血液科主任侯健解

释，捐献造血干细胞的总量与受者年龄、体重相关，此次捐献虽

说是救治一对双胞胎，但供者捐献的总量与救治一名成年患者

差不多，因此对身体没有太大健康损害。“就目前而言，治愈血液

系统恶性肿瘤的唯一方法，就是造血干细胞移植，这对于临床治

疗具有极大意义。我们也希望能有更多人伸出援手，拯救处在

病痛中的孩子。”侯健说。

申城  岁小伙捐造血
干细胞救罕见病双胞胎

①普陀区“宝宝屋”建设覆

盖所有街道。

②虹口区曲阳托儿所托班。

③徐汇区宛南实验幼儿园

帮助幼儿成为“小小生活家”。

（均受访者供图）
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